
 

２０２３人事院勧告

 人事院は8月７日、国会と内閣に対して、国家公務員の給与に関する勧告を行いました。 

①民間給与との較差 0.96％（3,896 円）を解消するため、初任給を高卒で約 8％（12,000

円）、大卒で約 6％（11,000 円）引き上げる等、俸給表（公務員の諸手当を除いた給与）を

引上げ改定 

②一時金を引上げ（0.10月分）、民間の支給状況等を踏まえて期末手当及び勤勉手当に 0.05月

分ずつ均等に配分 

人材確保の観点から初任給をはじめ若年層に重点を置いたものの、すべての職員について改定す

ると勧告されました。また、一時金については、1997年以来となる引上げ分を期末手当・勤勉手

当の両方に配分する勧告となりました。・・・と、ここまでは国段階の勧告です。 

神奈川県人事委員会は、私たちの給与と民間の給与について調査・比較し、１０月に勧告を出

します。私たちの生活を維持するためには、県労連、神教組を通して、私たちの思いを人事委員

会や県に伝えることが重要です。 

今後、秋の賃金確定闘争の署名や寄せ書きなどを行います。積極的にとりくみ、処遇改善に向

けて教職員一人ひとりの切実な声を県に届けましょう！！ 

 

8月 2日、藤沢市教育委員会と「2024年度教育施策・予算要求全体交渉、

要求」を行いました。 

執行部から①教職員の健康確保、快適な職場環境の実現、②教職員の多忙

解消、③インクルーシブ教育に向けた条件整備、④欠員による未配置への人

員の確保、休職等に際する代替者の確保に向けた方策を講ずること等につい

て要求しました。 

教育施策・予算要求に関しては前向きな回答がありましたが、早期の段階で改善されるよう、引

き続き、分会要求、各課要求などの場で、学校現場の声をあげていきましょう。 

 

８月３日、鎌倉市教育委員会と「202４年度教育施策・予算要求全体交渉」

を行いました。 

執行部からは、①湘南教組との事前協議及び協力体制の確立について ②鎌倉

市教育委員会の 202４年度重点施策について ③教職員の働き方改革・多忙解

消に向けての具体的な対応について ④今後すすめられる教育施策についての 4

点を要求しました。 

引き続き、子どもの豊かな学びを保障し、教職員の主体性、創造性ある教育活

動が展開されるよう、今後もみんなで一丸となってとりくむことが重要です。 
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来年度からの小学校の教科書決まる！ 

  採択日 

国語 社会 

算数 理科 生活 音楽 

図画 

工作 

家庭 保健 道徳 外国語 

国語 書写 社会 地図 

鎌倉市 8月 17日 

光村 光村 教出 帝国 学図 学図 東書 教出 開隆堂 東書 学研 光村 学図 

光村 光村 教出 東書 学図 学図 東書 教出 開隆堂 東書 光村 光村 開隆堂 

藤沢市 7月 28日 

光村 光村 教出 帝国 東書 大日本 東書 教芸 開隆堂 開隆堂 学研 光村 東書 

光村 光村 教出 帝国 東書 大日本 東書 教芸 開隆堂 開隆堂 学研 光村 東書 

茅ヶ崎

市 
７月 26日 

光村 光村 教出 帝国 東書 大日本 大日本 教芸 開隆堂 東書 東書 東書 教出 

光村 光村 教出 帝国 東書 大日本 大日本 教出 開隆堂 東書 東書 東書 教出 

寒川町 ８月７日 

光村 光村 教出 帝国 教出 大日本 光村 教出 日文 開隆堂 東書 光村 光村 

光村 光村 教出 帝国 教出 大日本 光村 教芸 開隆堂 開隆堂 東書 光村 光村 

 新学習指導要領の実施に伴い、小学校の教科書採択が７月～８月に行われました。この間、３市

１町の教育委員会は教科書展示を行い、各学校、審議委員（校長及び保護者の代表者）及び調査員

（教員の代表者）による調査研究を諮問し、審議委員会の答申を受けました。それらをふまえ、教

育委員会で採択について協議されました。（上段は現教科書 下段が採択された教科書） 

 来年度は、中学校の教科書採択があります。地域協議会や教文委員会等で情報提供していきます

ので、中学校分会の皆さんも意見書へのとりくみをお願いします。 

 

 

 

 

 

 

８月５日（土）に藤沢市立本町小学校を会場にして、第７３次

湘南教育研究集会を開催しました。 

「話して つながる 湘南の和」をテーマに、各分科会で実践発

表や活発な討議が行われました。実験や作品の鑑賞会などの活動

を行うところもあれば、質問や話し合いの時間を多くとるところ

もあり、各分科会で集合開催ならではの良さを生かす工夫をして

いたことが印象的でした。 

この教育研究集会は、組合活動の根幹となる活動であり、

「現場の教員がボトムアップ方式で築く、柔軟な教育」の実践

を発表し合う場です。また、教育条件、民主的な学校づくり、

PTAや地域連携など、「学校のあらゆる課題について、議論・

共有する場」は、教研にしかありません。これらの活動を広く

深く支えているのは、「各分会での職場教研」であり「組合員

一人ひとりの教育実践」です。 

今年度は４年ぶりの集合開催ということもあり、参加者の皆さんも

様々なことを感じたり考えたりしたことと思います。私たち一人ひと

りが教育について考えられる場として、教研がより有意義で持続可能

なものになるよう、皆さんと一緒にとりくんでいきたいと思います。 

最後になりましたが、会場の提供、そして前日準備・当日の運営等

にご協力いただいた本町小学校の皆様に、厚く御礼を申し上げます。 



「キミ子方式」で絵を描こう！！ 

講師の松本さんは、「楽しかったなあ」「いい時間を過ごせたなあ」と

いう感覚を味わってほしいと思って絵を教えているそうです。午前は青

空、曇り空、夕焼けの空を描き、丁寧かつ面白く教えてもらいました。 

午後は植物の描き方の講習でした。「絵を描くことは苦手だと思っていたけど、手順を知ったら

上手に描けた気がする。」「優しい雰囲気に包まれ『よし、がんばろう』という気持ちが芽生えま

した。」などの声があり、絵を描くことに苦手意識をもった児童生徒たちにも教えやすい内容の講

座でした。 

 

ネイチャーゲーム ～感覚を研ぎ澄まして～ 
日本シェアリングネイチャー協会の井上さんを講師にお招きして、ネ

イチャーゲームの理論と実践について教えていただきました。目的は自

然と自分が繋がっている、自分も自然の一部だと感じることです。 

自然との触れ合いが少なくなってきていること。人とのふれあい、つ

ながりが少なくなっていることに注目し、見ること以外の感覚を活性化させることを大切にして

います。どれも幼児期や小学生には自然体験が大切とされています。そのためには私たち自身が

自然体験をすることでその楽しさやすばらしさを子どもに伝えることが大事だと感じました。 

 

エイサー ～からだを使って表現しよう～ 

エイサーは沖縄の伝統芸能のひとつです。本土の盆踊りにあたるもので、

主に各地域の青年会がそれぞれの型をもち、旧盆の夜に踊りながら練り歩く

そうです。 

 実践講座では、講師の栗原さんが三線を弾きならし、まずは拍のとり方、そしてそれに合わせ

た足の動かし方を学び、次にパーランクーと呼ばれる太鼓を持って踊ります。時間とともにパー

ランクーの音と踊りが重なっていきました。運動会の表現活動に活用できるよい講座となりまし

た。 

 

平和要請行動
7 月下旬に被爆７８周年原水禁神奈川平和要請行動を行いま

した。今年度も核のない平和な世界の実現を訴え、核廃絶・平和

行政に係る要請書を各自治体に手交しました。 

 5 月に G７サミットが被災地

広島で開催され、「核兵器のない

世界」の実現に向けた声明を表

明しているものの、依然として核を保有するロシアのウクライナへ

の軍事侵攻は収縮の兆しはなく、核兵器使用の恐怖と隣り合わせの

現状です。世界で唯一の戦争被爆国である日本として、核兵器の悲

惨さを風化させぬよう後世に伝達し、「核と人類は共存できない」

ことを世界に発信していくためにも、ともにがんばりましょう。 



 

【執行部のつぶやき】 

 今回の執行部のつぶやきは A4 で 1/3 にまとめなければならない。その中で

私は何を伝えられるだろうかと考えた。 

今年度私は、地区のバレーボール大会の担当になった。これまでは、大会に参

加して学校の親睦を深められればそれでよかった。しかし、運営側になると話が

違う。世話人の方や各校のキャプテンの協力があって成り立っていることを知っ

た。本当に世話人の皆さんには感謝の気持ちを伝えても伝えきれない。 

そして、そんな準備をしている人たちがいて大会が成り立っている。当たり前のことかもしれ

ない。しかしそれを当たり前だと思ってはいけない。（これは、組合活動でも再認識した。）何か

イベントがある裏側には、準備している人がいる。現場でもそうだろう。そんな当たり前のこと

を想像しながらこれから物事を考えていきたいと思った。 

また、4年ぶりの大会開催ということで、バレーボールを通して職場の人の普段見られない姿

を見ることができたし、話をするきっかけにもなった。改めて開催ができてよかった。そんな人

が多くいるといいな。ボールが人と人を繋いでくれたように感じる。（これも組合活動と同じよ

うに感じる。）さて、私はこのレシーブを来年以降にどのようにつなげていくのか、考えていき

たい。 

 

【湘南教組 当面の予定】 

より詳しい湘南教組の情報をうけとりたい方は、ぜひ QR コードからメルマガのご登

録をお願いします。服務に関わること、学習会の開催情報、その他組合員のためになる情

報を定期的に発信していきます！ 

日 程 予 定 開始時刻 場 所 対 象 

９月１８日（月） 
ワタシのミライ 

（さようなら原発集会） 
１３：４５ 代々木公園 希望者 

９月２９日（金） 第 2回女性部委員会 １６：００ 湘南教育会館 女性部委員 

９月３０日（土） クリーンキャンペーン  ９：３０ 鵠沼海岸 指定分会 

10月６日（金） 茅ヶ崎市全体交渉・全体要求 １５：００ 茅ヶ崎市役所 
執行部・ 

各専門部 

10月25日（水） 寒川町全体交渉・全体要求 １５：４５ 寒川町民センター 
執行部・ 

各専門部 

10月28日（土） 青年交流会 １０：００ 鎌倉八幡宮 希望者 

11月４日（土） 
神奈川県教職員スポーツ大会

（陸上の部） 
９：００ 

厚木市 

荻野運動公園 
希望者 

11月12日（日） バレーボール湘南大会 決まり次第お知らせします。  


